

Guía Pedagógica Nº 10 – Nivel Secundario de Adultos

C.E.N.S. ING. DOMINGO KRAUSE

Director: Ramirez, Roberto

Docentes:- Cosentino, Vanina

- Guevara Mabel

Curso: 1º Año

Divisiones: 1º, 2º, 3º y 4º

Turno: Noche

Área curricular: Ciencias Sociales

Título: LOS TIEMPOS DE LA HISTORIA SIN ESCRITURA

Objetivos:

- Valorar a la Historia como una ciencia de síntesis.
- Caracterizar a la etapa de la Historia sin escritura
- Diferenciar a las sub etapas de la Prehistoria y sus grandes cambios

Contenidos:

- La Prehistoria y sus etapas: Paleolítico y Neolítico
- El Paleolítico: Primeros modos de subsistencia
- El dominio del fuego y sus ventajas
- La Revolución Neolítica: Aparición de la agricultura y ganadería

Capacidades a desarrollar:

- Lectura y análisis de la información.
- Capacidad de comunicación: capacidad para redactar y comunicar las ideas de forma adecuada y coherente, de manera que sean comprendidas por el resto de los oyentes/lectores (lectura comprensiva y la producción de textos).
- Trabajo individual, autónomo para fortalecer la concentración.

Metodología: desarrollo de actividades

- Para introducirnos en este nuevo tema apasionante de la Historia te sugiero que veas este video: Erase una vez .Nace la tierra: <https://youtu.be/5fwiBZTm1nU>

A continuación realiza una lectura comprensiva a los textos informativos y realiza las siguientes actividades

1) A través de un esquema o sinopsis menciona las principales divisiones de la etapa más larga de la Historia y sus principales características

- ¿Qué dificultades presenta el estudio de esta etapa de la Historia?
- ¿Qué otro nombre le colocarías a este periodo?

2- Complete el siguiente cuadro

PALEOLITICO : (significado):			
Momentos	Paleolítico inferior	Paleolítico medio	Paleolítico superior
DURACION			
Principales características			

3-El Paleolítico y la forma de vida nómada:

- Busca en el diccionario el significado de la palabra Nómade
- Menciona las principales características de la etapa del Paleolítico
- ¿Por qué estos hombres no tenían un lugar fijo para vivir?
- ¿Por qué se caracterizaban estas sociedades cazadoras-Recolectoras?
- Explique con sus propias palabras como era la esperanza de vida en aquellas sociedades .¿Cuándo se vio modificado esto y por que ?

LA ETAPA MÁS LARGA DE LA HISTORIA

Como ya leíste, los investigadores que analizan eventos ocurridos en el tiempo, como los historiadores, los arqueólogos, entre otros, suelen organizarlos en períodos de características similares para poder estudiar mejor los distintos procesos.

Así dividieron toda la **etapa ágrafa** (es decir, sin escritura) en dos períodos: denominaron **Paleolítico** al larguísimo tiempo que se extiende desde que surgieron los primeros homínidos hasta que comenzaron a tener tecnologías más complejas, sociedades más organizadas y pudieron producir sus alimentos. Y llamaron **Neolítico** al período, mucho más corto, que siguió al anterior, durante el cual los humanos empezaron a producir alimentos.

Resulta muy difícil estudiar cómo eran las personas en épocas tan antiguas. La primera dificultad es que se conservan pocos restos. Además, como en esa época no había escritura, tenemos que imaginar cómo vivían aquellos individuos a partir de esos pocos restos. Por ejemplo, los huesos de los animales y las semillas de plantas nos pueden indicar de qué se alimentaban las personas.

Los restos de tanta antigüedad perduraron porque se convirtieron en fósiles, es decir, se petrificaron. Estos restos, que los científicos (sobre todo, paleontólogos, antropólogos y arqueólogos) encuentran en los yacimientos, son las fuentes para reconstruir la vida en esta etapa ágrafa.



La piedra tallada
Los artesanos paleolíticos habían desarrollado técnicas muy eficaces para tallar la piedra. Podían realizar herramientas muy eficientes.

Herramienta tallada de sílex del Paleolítico.

También es un importante aporte la comparación con pueblos etnográficos, que conservan en la actualidad modos de vida muy simples. Estos pueblos, como algunos de África o América, tienen una relación con la naturaleza profundamente distinta de la nuestra y más similar a la de nuestros antepasados.

LAS TRES ETAPAS DEL PALEOLÍTICO

La palabra **Paleolítico** proviene del griego y significa "piedra vieja", y hace referencia a la forma rudimentaria en que nuestros antepasados trabajaban ese material para realizar herramientas. Como se trata de un período muy extenso, se lo suele dividir en tres momentos, de acuerdo con las características de las personas y con la destreza que iban adquiriendo:

- **Paleolítico inferior:** desde hace 4.000.000 de años (o más) hasta hace 200.000 años. Es el momento en que vivieron las primeras especies *Homo*. Utilizaban como herramientas piedras apenas modificadas. Vivían en pequeños grupos familiares que se alimentaban de frutos y semillas y que además eran carroñeros, es decir, que comían restos de grandes animales muertos porque solo podían cazar pequeñas presas.
- **Paleolítico medio:** desde hace unos 200.000 años hasta hace 40.000-35.000 años. En este período los primeros *Homo sapiens* convivieron con los hombres de Neanderthal. La caza se hizo más eficiente, entre otras cosas gracias al perfeccionamiento del trabajo de la piedra que les permitía construir puntas fuertes y afiladas. Además, se desarrollaron las primeras manifestaciones artísticas y aparecieron formas básicas de lenguaje.
- **Paleolítico superior:** desde hace 35.000 años hasta hace alrededor de 12.000 años. Para esta época, las personas habían adquirido la destreza suficiente para realizar afiladas puntas de lanzas, hojas de cuchillos, picos, hachas y otras herramientas muy eficientes.



LOS NOMBRES DE LOS GÉNEROS Y ESPECIES DE HOMÍNIDOS SE ESCRIBEN EN TIPOGRAFÍA ITALICA PORQUE SON PALABRAS EN LATÍN.

#G

esperanza de vida. Cantidad de años que se espera que vivan las personas nacidas en un mismo año y lugar.



El fuego ejercía gran fascinación sobre los seres humanos del Paleolítico, que no podían entender por qué se producía.

EN DIÁLOGO CON... EL CINE

El dominio del fuego

La película *La guerra del fuego* (1981), del director francés Jean-Jacques Annaud, cuenta la historia de una banda paleolítica que es atacada por otro grupo y pierde el recipiente donde guardaba las brasas con las cuales encender una fogata. A partir de entonces se iniciará el peligroso viaje de Noah y otros dos guerreros para recuperar el fuego. Durante ese viaje, Noah conoce a una mujer de otra banda más desarrollada, que le enseña a hacer fuego, a hacer bromas y reír a carcajadas, y de la cual se termina enamorando.

#D

...

2. EL PALEOLÍTICO Y LA FORMA DE VIDA NÓMADE

Se llama *Paleolítico* al período de la historia de la humanidad caracterizado por el nomadismo y el uso de armas y herramientas de piedra tallada. Se extiende desde que los *Homo habilis* comenzaron a tallar piedras hace unos 2.400.000 años hasta el comienzo del desarrollo agrícola, hacia el 8000 a. C.

Los pueblos nómades del Paleolítico no tenían un lugar de residencia fijo, ya que se trasladaban periódicamente en busca de alimentos. Estos desplazamientos no eran erráticos, ya que se movían hacia sitios en los que sabían que existían animales para cazar y frutos, semillas y raíces para recolectar.

Estas sociedades cazadores-recolectoras no producían sus alimentos, sino que dependían de los recursos naturales que estuvieran disponibles en las regiones por las que se desplazaban. Se caracterizaban por ser depredadoras, ya que tomaban de la naturaleza lo que necesitaban para sobrevivir.

Bandas igualitarias

Los pueblos nómades se organizaban en grupos o bandas de tamaño muy variable, de entre veinte y ciento cincuenta individuos. Las relaciones entre los integrantes de estos grupos eran igualitarias, dado que no había diferencias de riqueza o de prestigio. El jefe era un hombre fuerte, joven y muy habilidoso para cazar animales. Este liderazgo era provisional, ya que solía terminar cuando el jefe se mostraba incapaz de conseguir alimentos.

Durante el Paleolítico, la **esperanza de vida** era muy reducida. Las mujeres no solían vivir más de treinta años debido, principalmente, a complicaciones de salud relacionadas con el embarazo y el parto. Los hombres, en general, vivían un poco más, pero pocas veces superaban los cuarenta años. La formación de parejas y la procreación tenían lugar entre los quince y los veinticinco años. Por ello, la mayor parte de las bandas estaban integradas por niños, quienes tenían muy pocas posibilidades de conocer a sus abuelos, y jóvenes, quienes debían ocuparse rápidamente de formar pareja, tener hijos y criarlos.

La esperanza de vida aumentó a partir del **dominio del fuego**. De este modo, mejoraron su alimentación, ya que la cocción de la carne de los animales eliminó los parásitos y la hizo más tierna. También empleaban el fuego para cazar y hacer huir a los animales salvajes.

Las dimensiones de las viviendas de las familias paleolíticas eran muy variadas. Algunas eran muy grandes y otras, pequeñas. Estas diferencias podrían deberse a la época del año en que se las utilizaban. En invierno, los individuos tendían a agruparse en cuevas y cavernas para protegerse del frío y compartir los escasos alimentos. En verano, se dispersaban en pequeños grupos y trataban de ocupar zonas distintas, para aumentar las posibilidades de obtener recursos alimenticios.

3. EL NEOLÍTICO Y EL MODO DE VIDA SEDENTARIO

Hace unos 10.000 años, en los valles de los ríos Nilo, Tigris, Éufrates, Indo, Ganges, Azul y Amarillo, en **Mesoamérica** y en los Andes Centrales, se inició la domesticación de animales y la siembra y cultivo de cereales. En este período, al que los historiadores llaman *Neolítico*, algunos pueblos comenzaron a producir sus propios alimentos. Para cuidar sus corrales y campos de cultivo, estos pueblos se volvieron sedentarios.

El Neolítico se extiende entre la adopción de la ganadería y la agricultura como actividades económicas, hacia el 8000 a. C., hasta la invención de la escritura, hacia el 3000 a. C. Los arqueólogos utilizan el término *Neolítico*, que significa 'piedra nueva', para denominar este período, ya que se caracteriza por la utilización de piedras pulidas para fabricar armas, utensilios y herramientas.

Durante la transición del Paleolítico al Neolítico, se produjeron cambios climáticos provocados por la elevación gradual de las temperaturas. Como consecuencia de ese calentamiento global, grandes masas de hielo se derritieron y se formaron extensas praderas y bosques. Algunos animales, como los mamuts, los perezosos y los dientes tigris de sable, no pudieron adaptarse y terminaron extinguiéndose.

Una época de grandes innovaciones

En el Neolítico, se produjeron un conjunto de transformaciones que modificaron la vida cotidiana de los seres humanos. A continuación, les presentamos las principales innovaciones:

- La agricultura. La invención del arado y la siembra de semillas permitieron producir alimentos y, así, se superaron las hambrunas. En un principio, la agricultura solo fue un complemento de la caza, la pesca y la recolección, pero progresivamente se transformó en la principal actividad económica.
- La domesticación y cría de animales. De este modo, obtenían alimentos, como leche, carne y queso, o lana, con la cual confeccionaban prendas de vestir. También usaron animales, como bueyes, asnos y caballos, en tareas de carga, labranza o transporte.
- La sedentarización. Consiste en adoptar un lugar de residencia fijo. Los pueblos que practicaban la agricultura y la ganadería como actividades económicas debieron dejar de ser nómades para poder cuidar sus corrales y campos de cultivo.
- El pulido de piedras. Mediante esta técnica obtenían raspadores, perforadores, puntas de flecha, hachas y cuchillos más filosos y cortantes que los que se usaban en el Paleolítico. Algunas de estas herramientas, fabricadas con **sílex**, facilitaron el arado de la tierra y el encendido del fuego.
- La alfarería. Comenzaron a elaborar vasijas y cacharros con barro amasado o arcilla. Esos cacharros servían tanto para almacenar granos como para cocinar la comida y hervir agua.
- El hilado. El cultivo del algodón y del lino permitió obtener fibras vegetales con las que se elaboraban diversos tejidos, que servían para fabricar vestimentas.

4-EI NEOLITICO Y EL MODO DE VIDA SEDENTARIO

- a) Menciona los principales cambios que surgen en este periodo
- b) ¿Por qué se llama Neolítico?
- c) A través de un esquema menciona las principales transformaciones de la época
- e) Completa el siguiente cuadro comparativo

PREHISTORIA		
	PALEOLITICO	NEOLITICO
FORMA DE VIDA		
ALIMENTACION		

BIBLIOGRAFIA

- CIENCIAS SOCIALES 1 EDITORIAL KAPELUSZ
- CIENCIAS SOCIALES 1 Desde las primeras sociedades hasta el fin de la Edad Media. Editorial Santillana

EVALUACIÓN:

Resolver la guía en el cuaderno de Historia y Geografía, fotografiar la tarea resuelta y enviarla al mail o whatsapp de las Profesoras

Director :Ramirez, Roberto